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Сегодня у студентов I 
—III курсов начинается 
весенняя сессия. С чем 
пришли к ней коллекти
вы, как будет организова
на работа в период сдачи 
экзаменов, рассказввают 

В. А. ЕРМОЛАЕВ, 
зам. декана ГРФ:

— Наши студенты во
шли в сессию в конце 
мая. Хорошо сдают зкза-

нием конкретных студен
тов и комсомольских Ър- 
ганизаторов. Вывешены 
описки потенциальных от
личников и хорошистов— 
от них ждут высоких 
оценок.

На ряде факультетов 
(МСФ, АЭМФ и др.) соз
даны штабы сессии, в со
став которых входят де
кан, председатель и чле-

ИДЕИ ПАРТИИ-В МАССЫ

I ИТОГОВАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

УСПЕШНОЙ сдачи, 
ДРУЗЬЯ!

мены группы 2300, 2404, 
2500. Вывешен экран сес
сии, на которой регулярно 
проставляются оценки
(председатель учебной
комиссии В. Е. На-мако- 
нов). Проведено совеща
ние со старостами групп. 
Они держат тесную связь 
с декана!том, что позво
ляет по горячим следам 
анализировать итоги эк
заменов, принимать опе
ративные меры. У дека
ната налажены контакты 
с каждым. преподавате
лем, в поле зрения нахо
дится каждый студент. 
Однако есть и сложности. 
В группах 2481 и 2482 
много студентов, не допу
щенных к сдаче экзаме
нов. «Долги» образова
лись из-за несвоевремен
ного выполнения курсо
вых проектов. Методиче
ская комиссия факульте
та под руководством до
цента И: В. Кучеренко 
исследует причины.

Внушает тревогу и то, 
что по физике 47 студен
тов не получили зачета. 
Беспокоит нас слабая ра
бота в сессию комсомоль
ской организации. Нужно 
подумать .над улучшени
ем связи деканата с об
щежитием.

О. ХАСАНОВ, зам. 
секретаря комитета
ВЛКСМ по учебно-воспи
тательной работе:

— В ходе подготовки к 
сессии комитет комсомо
ла вел контроль за ходом 
собраний, по ежемесяч
ным аттестациям. На 
стендах УВК регулярно 
появлялась информация 
о тех, кто имеет задол
женности. В необходимых 
случаях оказывалась по
мощь или применялись 
меры общественного воз
действия к отстающим.

В общежитии подготов
лены экраны сессии, спи
ски групп, специальные 
стенды, где будет отраже-' 
на успеваемость комсо
мольского актива. По 
итогам каждого экзамена 
«молнии» будут сооб
щать о передовых и от
стающих группах с указа

ны УВК факультета. Эти 
штабы . будут держать 
оперативную связь с ад
министрацией и общест
венными организациями, 
активно вмешиваться, ес
ли где-то сложится небла
гополучное положение. 
Ход сессии планируется 
освещать и в радиопере
дачах.

Л. НОВИКОВА, пред
седатель УВК ХТФ:

— В течение всего се
местра у нас регулярно 
вывешивались итоги ме
сячных аттестаций и со
общения о лучших и худ
ших группах. Как прави
ло, группы дружные, ак
тивные, такие, как 5172, 
5072 занимались в тече
ние семестра и хорошо 
подготовились к сессии. 
Мы постоянно держим в 
поле зрения тех, кто 
имел «хвосты». Со старо
стами, комсоргами и 
профоргами групп 5087, 
5088 состоялся серьезный 
разговор на бюро. Отста
вание в учебе они объяс
няют трудностью. буду
щей специальности, оби
лием заданий. Но это не 
может служить объясне
нием, а тем более оправ
данием. Ведь на специ
альности «машины и ап
параты химического прог 
изводства» готовят кадры 
для ведущих предприя
тий и новостроек, таких, 
как, например, Томский 
нефтехимический комби
нат. Следовательно, и 
уровень знаний будущих 
специалистов должен 
быть особенно высок.

Еще до получения ре
зультатов майской аттес
тации в группах прошли 
собрания, где рассматри
валась картина готовна- 
сти к сессии. Создан 
штаб сессии, оформлены 
экраны сдачи экзаменов. 
На особом контроле — 
учеба комсомольского и 
профсоюзного актива. Бу
дем надеяться, что наши 
студенты приложат все 
силы, чтобы успешно 
сдать экзамены.
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29 МАЯ состоялась институт- боте П. Е. Богданов проинформи- 
ская итоговая конференция слу- ровал собравшихся о перспективах 
шателей сети партийной учебы развития ТПИ в одиннадцатой пя- 
«XXVI съезд КПСС о проблемах тилетке.
развития Сибири», которая завер
шила учебный год в системе пар
тийного образования.

На конференции с докладами

В заключение выступил заве
дующий кафедрой политэкономии 
профессор доктор экономических 
наук Ю. С. Нехорошев, который

выступили доцент ХТФ В. С. подвел итоги конференции, под- 
Москвин — «Политика КПСС в черкнул актуальность вынесен-
размещении производительных ных на обсуждение проблем.
сил»; секретарь партбюро НИИ 
ЯФ А. В. Кожевников —«XXVI 
съезд КПСС о проблемах социаль
но-экономического развития Сиби
ри в одиннадцатой пятилетке»; 
доценты Н. С. Тураев и О. В. Со
колов (ФТФ) — «Наука и выс
шая школа Сибири».

Проректор ТПИ по учебной ра-

На .конференции были подведе
ны итоги конкурса на лучший ре

ферат слушателей сети партий
ной учебы. Авторами лучших ре
фератов признаны С. Б. Квеско 
(ФТФ), Г. М. Танзыбаева 
(АЭМФ), М. А. Халфина (ХТФ), 
В. Л. Корольков (НИИ ВН), С. Г. 
Бороздин .(УНПК).

НА СНИМКАХ: идет итоговая
конференция слушателей сети
партийного просвещения. Вы
ступает секретарь партбюро НИИ 
ЯФ А. В. Кожевников.

СЛУШАТЕЛИ ПРЕДЛАГАЮТ
Я ИТОГОВАЯ научно- воопитанию студентов, об- директорам НИИ разра-

I практическая конферен- ратив особое внимание на ботать конкретные пла- 
ция слушателей универ- анализ качества работы ны по более широкому 
ситета .марксизма-лени- выпускников после окон- привлечению высококва-

|ниэма по теме «XXVI чания .вуза; инфицированных специа-
съезд КПСС и задачи в целях упорядочения листов НИИ, проблемных 
воспитания студенческой организационной структу- лабораторий для осущест- 
молодежи» приняла реко- ры в работе по коммуйи- вления учебно-воспита-

(мендации, направленные стическому воспитанию тельной работы, 
на усиление мировоззрен- студенчества на всех фа-
ческой направленности культетах ввести долж- Учебному управлению и

■ у ч е б  но-воспитательного ность заместителей дека- методическому совету ре
процесса. Конференция нов по воспитательной ра- камевдовать взять под 
рекомендует: боте (на общественных особый контроль работу

I обобщать и распро- началах). по усилению мировоззрен-
страиять передовой опыт Участники конференции ческой направленности 
по коммунистическому предложили ректорату, учебного процесса.

Ряд практических пред
ложений слушатели УМЛ 
высказали на защите ре
фератов и контрольных 
работ. Они касаются 
улучшения работы кура
торов, кафедр и общест
венных организаций ву
за.

Состоялся 7-й выпуск 
слушателей филиала
УМЛ. В этом году 40 че
ловек получили дипломы 
о высшем политическом 
образовании. Среди них 
члены партбюро, местко
ма, комсомольских бюро 
специальностей, курато
ры групп.

Г. ЯЛОВСКАЯ, 
директор филиала УМЛ.

СЕ М И Н А Р - 
ДЕЛО 

Н У Ж Н О Е
Вот уже несколько лет 

на кафедре «Гидрогеоло
гия и инженерная геоло
гия» геологоразведочно
го факультета ТПИ, 
под руководством доктора 
геолого-минералогических 
наук Г. А. Сулакшиной

работает научно-практи
ческий семинар.

В работе семинара при
нимают активное участие 
представители науки 4 и 
производственных орга
низаций городов Сибири 
и г. Томска, а также сту
денты старших курсов 
кафедры.

На заседаниях семина
ра рассматриваются наи
более интересные пробле
мы инженерной геологии 
и гидрогеологии, дается 
информация о всесоюз
ных совещаниях по инже
нерной геологии и гидро

геологии, рассматривает
ся практическое решение 
сложных инженерно-гео
логических задач произ
водственными организа
циями.

Во время работы про
изводственники имеют 
возможность обменяться 
мнением по интересую
щим их вопросам с кол
легами из других органи
заций и получить необхо
димые консультации у 
научных работников ка
федры.

Сотрудники отдела гео

логии Томгипротранса ча
сто и с пользой для себя 
посещают заседания се
минара, принимают уча
стие в его работе, высту
пают с сообщениями.

Мы очень благодарны 
.руководителю семинара 
доктору геолого-минерало
гических наук профессо
ру Г. А. Сулакшиной за 
организацию семинара и 
ее большой вклад в его 
работу.

В. КИРЮШКИН, 
начальник отдела инже

нерной геологии Том
гипротранса.
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Е. Е. СИРОТКИНА: — 
На вашей кафедре, Мар
сель Самуилович, уже 
много лет при проведении 
лабораторных работ при
меняется метод фрон
тального опроса. Какие
же у него преимущества?

учебные лаборатории. 
Объем выполняемых ра
бот более 1 000 часов. 
Количество тем для прак
тических занятий 20. Что 
такое собрать любую схе
му? Каждый знает, что 
это куча деталей, прово
дов, паяльник и т. д. Но

исследовательской рабо
ты студентов.

Вот, например, тема— 
исследование транзистор
ного усилителя. Студенты 
получают приборы, мето
дические указания, в ко
торых определена после
довательность выполне-

тельные материальные за
траты.

Е. Е. СИРОТКИНА: 
— А кто вам изготовля
ет платы для макетов?

М. С. РОИТМАН: — 
Разрабатывали и сотруд
ники кафедры и студен
ты. Мы объявили благо-

могут общаться и друг с 
другом, обсуждать неяс
ные вопросы, тем самым 
глубже изучать теорети
ческий материал. Обору
дование и оформление 
учебных лабораторий от
вечает эстетическим тре
бованиям. Студенты при-

М. С. РОИТМАН: — 
Фронтальный опрос — 
это мало применяемый 
способ проведения лабо
раторных работ. Его дос
тоинства в том, что име
ется возможность выя
вить знания у всех сту
дентов , т. е. на каждом 
занятии -— 100-процент
ный опрос. С контроль
ными вопросами студен
ты знакомятся заранее, 
готовятся ,к работе по уже 
начитанному теоретиче
скому Лекционному мате
риалу. А перед практи
ческим заданием они по
лучают билеты с индиви
дуальным опросом по те
ме лабораторной работы. 
Но этот предварительный 
опрос заключается не 
только в выяснении сте
пени подготовленности, 
но и в выявлении -основ
ных, наиболее непонят
ных вопросов, неправиль
ного толкования отдель
ных моментов. Затем сту
денты переходят к прак
тическому выполнению 
работы.

Е. Е. СИРОТКИНА: — 
Экспериментальная часть 
меня очень интересует. 
Это всегда сложная зада
ча, поскольку на общеин
женерных и общетехниче
ских кафедрах нужно 
пропустить через учебные 
лаборатории большое ко
личество студентов раз
ных специальностей. Как 
это у вас организовано, 
Марсель Самуилович?

М. С. РОИТМАН: — 
На нашей кафедре две

ДИАЛОГ О ФРОНТАЛЬНОМ 
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АНАЛИТИЧЕСКОЙ 

ХИМИИ ПРОФЕССОР 

Е. Е. СИРОТКИНА

ВЕДУТ ЗАВЕДУЮЩИЕ 
КАФЕДРАМИ

если сидеть и паять, то 
студенту не останется 
времени, чтобы исследо
вать схему по заданным 
вопросам. И мы уже 
почти 20 лет работаем 
по макетам. Сначала это 
были макеты ламповых 
схем. Они позволяли вы
полнить несколько зада
ний на одном макете. Эта 
элементная база в элект
ронике меняется очень 
быстро. И новое, уже чет
вертое поколение переве
дено на интегральную 
элементную базу, где 
каждая работа выполнена 
на отдельной съемной с 
макета плате.

В результате появилась 
возможность активизации

ния операций, схема эк
сперимента. Они измеря
ют режим работы по по
стоянному току, исследу
ют влияние параметров 
схемы на частотные свой
ства усилителя. Затем на 
миллиметровке строят 
амплитудно-частотные ха
рактеристики.

Работа идет слаженно, 
четко. Столы не перегру
жены деталями. Обяза
тельно обсуждаются ре
зультаты, оформляются 
отчеты. Ведут лаборатор
ные обычно два препода
вателя и инженер кафед
ры. Словом, есть все воз
можности познания на 
на практике узловых мо
ментов теоретического 
курса.

•Конечно, Екатерина 
Егоровна, здесь есть и 
свои трудности, напри
мер, большие предвари-

РАДИОТЕХНИКИ 

ПРОФЕССОР 

М. С. РОИТМАН

дарность за проектирова
ние и изготовленйе плат 
для лабораторных работ 
студентам нашего инсти
тута И. Конькову, Д. 
Алексееву и Л. Мадано- 
ву из ТИАСУРа.

Е. Е. СИРОТКИНА: — 
Совершенно убеждена, 
что лабораторные работы 
на вашей кафедре органи
зованы на хорошем науч
но-методическом уровне. 
Достоинства этого спосо
ба несомненны. Постигая 
метод на разных объектах 
исследования, студенты

выкают в работе к чест
ности, аккуратности.
Чувствуется, что коллек
тив кафедры провел ос
новательную подготовку 
и обеспечил высокий на
учно-технический уровень 
практических часов. Мне, 
не специалисту в этой об
ласти, трудно дать оцен
ку по существу обучения 
студентов вашей дисцип
лине, но что касается ме
тодической стороны, то 
такая организация прове
дения лабораторных ра
бот заслуживает одобре
ния, ее полезно распрост
ранять, особенно на об
щеинженерных кафедрах. 
Для нашей кафедры ана
литической химии я из
влекла много интересного.

Беседу записала 
С. САКС.

Ч Е Р Е З  
10 Л ЕТ

В субботний день на 
кафедре промышленной и 
медицинской электроники 
царило оживление — со
бирались выпускники 
1971 года. И хотя мно
гие сами стали руководи
телями (среди собравших
ся 3 главных инженера, 
12 руководителей отде

лов, лабораторий и цехов 
крупных НИИ и пред
приятий, 3 ведущих ин
женера), по-прежнему 
нет-нет да и промелькнет 
нотка робости в разгово
ре с профессором. Л. М. 
Ананьева интересуют бук
вально все стороны жиз
ни наших выпускников: и 
научный рост, и те пробе
лы, которые, быть может, 
обнаружились в подготов
ке специалистов, все, что 
поможет кафедре улуч
шить качество своей

«продукции». Радуется 
учитель: четыре его вос
питанника защитили кан
дидатские диссертации, 
девять заканчивают рабо
ты. Помощь наших вы
пускников всегда была 
существенным элементом 
в плодотворной деятель
ности кафедры: это и 
совместные исследования 
по важнейшей тематике, 
и места практики на сов
ременных предприятиях и 
НИИ, и многое другое.

В лаборатории ком

плексных исследований 
нейронных систем Инсти
тута клинической и эк
спериментальной медици
ны СО АН СССР ждут 
наших студентов. Им бу
дет предоставлена самая 
совершенная вычисли
тельная техника и воз
можность познакомиться 
с уникальными методика

ми исследования ней
ронных структур.

Вывшие студенты
встретились с теми, кто 
сегодня учится их специ

альности. Сколько инте
ресного узнали они друг 
о друге! Инженеры и на
учные работники, препо
даватели посмотрели вы
ступление факультетского 
театра миниатюр ВИНС, 
обменялись адресами, 
деловыми предложения
ми.

В. КУЛИКОВ, 
ассистент кафедры 

промэлектроннки, выпуск
ник 1971 года.

ВСТРЕЧА 
С УЧЕНЫМ
3 ИЮНЯ Константину 

Владимировичу Радугину 
исполнилось 82 года. Но 
собеседника поражает 
бодрость, с которой он 
держится, энергичное ру
копожатие и живые, доб
рые, умные глаза.

Путь, пройденный Кон
стантином Владимирови
чем пешком, отмечен 
сейчас на карте значками 
крупных месторождений 
полезных ископаемых. 
На месте разработки од
ного из них вырос город 
Таштагол. Из этой же же
лезной руды ковалась в 
военные годы броня для 
танков Т-34. Он удостоен 
звания лауреата Государ
ственной премии, награж
ден орденами и медаля
ми.

В комнате боевой сла
вы состоялась встреча 
членов группы «Поиск» 
с К. В. Радугиным. О сво
их заслугах он говорит 
просто —- что был учени
ком В. А. Обручева и 
М. А. Усова, любит гео
логию и еще во время 
учебы всегда стремился 
узнать больше, чем напи
сано в учебниках.

Любимая его поговор
ка: «Не боги горшки об
жигают», и если захо
теть, то можно добиться 
в жизни очень многого. 
И этот человек, который 
испытал радость откры
тия, от всей души поже
лал студентам такой же 
радости в жизни. И на 
прощанье сказал, что для 
человека счастье найти 
алмаз, но большее сча
стье из созданного при
родой алмаза сделать сво
ими руками бриллиант. А 
как он будет сверкать, 
зависит от того, какие гра
ни отточит человек.

Сейчас Константин 
Владимирович, неутоми
мый человек, снова соби
рается в путь. Ему нуж
но закончить начатое де
ло. Много работы еще 
впереди.

Хочется пожелать Кон
стантину Владимировичу, 
чтобы его глаза зорко ви
дели, ноги не знали уста
лости, не кончались доро
ги, по которым надо 
пройти, иметь таких же 
учеников, каким он был 
у академиков В. А. Об
ручева и М. А. Усова.

Т. КАМЕНЕВА.

АТТЕСТАЦИЯ В ОБУЧЕНИИ
3. Ф О Р М А Л И З М  Н Е Д О П У С Т И М

(Окончание в
следующем номере).
ОСНОВНУЮ цель ат

тестации мы видим в 
том, чтобы стимулировать 
студента к ритмичной ра
боте, своевременному ос
воению всех разделов 
учебной программы. Вос
питательное значение ат
тестации заключается в 
том, чтобы заинтересо
вать студентов в резуль
татах своего труда, чему, 
безусловно, должна спо
собствовать объективная 
оценка преподавателем 
деятельности ■ каждого 
студента за истекший пе
риод.

Однако много еще пре
подавателей подходит к 
аттестации формально. 
Выставляют аттестацион
ные оценки не по сово
купной деятельности сту
дента за месяц, а по ре
зультатам проведенной 
контрольной работы, при
уроченной к аттестации. 
В результате получается, 
что студент, добросовест
но посещающий лекцион- 
онные и практические за
нятия, не имеющий за
долженности по лабора
торным занятиям, но по

лучивший неудовлетвори
тельную оценку за конт
рольную работу, имеет 
неудовлетворительную ат
тестацию.

Такой подход к делу 
приводит к тому, что по 
отдельным дисциплинам 
выставляется огромное 
количество двоек. Этот по
ток двоек постепенно 
приучает студентов отно
ситься к неудовлетвори
тельной оценке равно
душно и принимать ее 
как нечто само собой ра
зумеющееся.

С другой стороны, оби
лие двоек ставит декана
ты и кафедры в очень 
трудное положение. Вмес
то того, чтобы проводить 
индивидуальную работу с 
отдельными плохо успе
вающими студентами, 
приходится работать с 
большим количеством

двоечников, что значи
тельно снижает эффек
тивность воспитательной 
работы по результатам 
ежемесячной аттестации.

Самым прямым обра
зом с аттестацией связан 
вопрос периодических 
консультаций преподава
телей по предметам. Часы 
консультаций по разным 
предметам для одной 
группы часто или идут 
подряд в один день, (пе
регружая добросовестно
го студента), или просто 
накладываются!, что ли
шает возможности ликви
дировать пробел в зна
ниях. А большое количе
ство двоек по аттестации 
не позволяет преподавате
лю проработать трудный 
раздел со всем отстаю
щим контингентом студен
тов.

Таким образом, пробел 
остается не ликвидиро
ванным и, что особенно 
важно, такие пробелы мо
гут наслаиваться, ставя 
студента в безвыходное 
положение.

Например, в гр. 9402 
было назначено на чет
верг три консультации по 
трем предметам, и жало
бы преподавателей на от
сутствие студентов на 
консультации были ли
шены логики, т. к. сту
денты и не могли присут
ствовать на всех этих 
консультациях, а ведь в 
конечном итоге страдает 
главное дело — качество 
подготовки специалиста.

4. ОПЕРАТИВНОЕ 
ВЛИЯНИЕ

МЫ связываем с атте
стацией те положитель
ные сдвиги, которые на
метились на факультете

в последние годы. Вырос
ла абсолютная успевае
мость. По результатам 
каждой Сессии у нас нет 
задолженников по заче
там. Задолженности лик
видируются значительно 
быстрее, и сейчас мы 
можем твердо оказать, 
что по результатам каж
дой прошедшей сессии у 
нас не бывает задолжен
ников уже через месяц- 
полтора после начала но
вого семестра, что прак
тически соответствует по
ложению о курсовых эк
заменах и зачетах.

КАК МЫ ЭТОГО 
ДОБИВАЕМСЯ?

С начала семестра 
формируются группы от
ставших, которым сооб
щаются число, часы и 
аудитории, где они будут 
пересдавать экзамен (по 
предварительной догово
ренности с экзаменато
ром). Все экзаменацион
ные листы деканат пере
дает преподавателю зара
нее. Таким образом, сту
денту остается только 
подготовиться к экзамену

и явиться в указанное 
время.

Отрицательное влияние 
задолженности по преды
дущему семестру на теку
щую успеваемость обще
известно.

Таким образом, объек
тивная аттестация рабо
ты студента в семестре 
позволяет деканату, про
филирующим кафедрам, 
общественным организа
циям факультета опера
тивно влиять на ход 
учебного процесса, коор
динировать работу пре
подавателей и студентов, 
кроме того, такая аттеста
ция практически исключа
ет нарушение ритма ра
боты студента в семестре, 
что положительно сказы
вается на повышении аб
солютной успеваемости, 
качестве обучения и в ко
нечном итоге — повыше
нии качества подготовки 
специалиста.

В. ШНЕЙДЕР,
зам. декана ЭЭФ, 

Ю. АЛЕКСЕЕВ, 
доцент, член редколлегии,
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ШЕСТЬ крупнейших 
технических вузов 
Западной Сибири 

и Урала: Ижевский ме
ханический, Омский,
Пермский, Томский,
Уральский и Челябин
ский политехнические, в 
которых учатся на днев
ных факультетах 62 ты
сячи студентов и рабо
тают 6700 преподавате
лей, много лет соревну
ются между собой.

Основной задачей со
циалистического соревно
вания является поиск 
оптимальных путей ре
шения задач, выдвигае
мых партией и прави
тельством перед высшей 
школой: улучшение под
готовки научных и инже
нерных кадров, дальней
шее развертывание на
учных исследований и 
внедрение полученных 
результатов в народное 
хозяйство.

Совещание представи
телей вузов, проходившее 
21— 22 мая в г. Омске, 
подвело итоги работы 
вузов в 1980 году и в 
целом в десятой пяти
летке, отметило опреде
ленные достижения каж
дого вуза и на основе 
анализов этих итогов, 
руководствуясь реше

ниями XXVI съезда, на
правленными на даль
нейшее совершенствова
ние деятельности выс
шей школы, высказало 
свои рекомендации. При
ведем некоторые общие 
итоги группы соревную
щихся вузов за истекшее 
пятилетие.

За это время подготов
лено более 50 тысяч ин
женеров, из них 2557 по
лучили дипломы с отли
чием, объем НИРС вы
рос с 147,5 млн. рублей 
до 263,5 млн. (на 83,5 
процента), экономиче
ский эффект от внедре
ния законченных иссле
дований в народное хо
зяйство увеличился поч
ти вдвое, с 383,6 
млн. рублей' до 754,7 
млн. За эти же годы за
щищено 65 докторских и 
1100 кандидатских дис
сертаций (в 1971 — 1975 
гг. соответственно 130 и 
1774). Число преподава
телей с ученой степенью 
и званием выросло с 
43,7 до 48,5 процента.

Безусловно, выросли, 
и показатели нашего ву
за. По кадрам в ТПИ бо
лее высокий процент за
щит кандидатских дис
сертаций, чем в других 
соревнующихся с нами 
вузах, то же по процен
ту аспирантов, защитив

ших диссертации в срок. 
Выше среднего уровня 
процент преподавателей, 
участвующих в научно- 
исследовательских рабо
тах, преподавателей с 
учеными степенями и 
званиями. Впрочем, по 
сравнению со средними 
показателями все пока
затели по кадрам в на
шем институте выше, но 
отдельные из них ниже,

чем в других соревную
щихся с нами вузах. Но 
есть и явное отставание. 
Для примера: процент
преподавателей, направ
ленных на повторное по
вышение квалификации 
в ТПИ — 86,22 (средний 
— 112), в Челябинском 
политехническом 
147,79. В целом по кад
рам мы передвинулись в 
1980 году по сравнению 
с 1976 годом с пятого на 
второе место.

По учебно-методиче
ской работе, наоборот, 
со второго места «съеха
ли» на пятое. Ниже 
среднего процент выпуск
ников, получивших дип
ломов с отличием (ТПИ— 
3,7, средний 4,5, ИМИ— 
5,4), процент выполнения 
плана выпуска, сохране
ния контингента, посту

пившего в вуз с подгото
вительного отделения.
Чуть больше, чем в сред
нем, но меньше, чем в 
Уральском политехниче
ском, читают у нас лек
ции профессора, доктора 
наук. Отстаем мы и с 
внедрением в учебный 
процесс технических 
средств обучения. Не
плохо в учебно-методи
ческой работе поставле
на организация выполне
ния плана выпуска спе
циалистов дневного отде

ления, хотя ИМИ нас 
опередил (выполнение 

плана выпуска спе
циалистов на заочном 
и вечернем отделении 
отстает). Выше среднего, 
но ниже, чем в УПИ, про
цент нагрузки, выполняе
мой преподавателями Со 
степенями и званиями 
на вечернем и заочном 
отделениях.

Научно-исследователь
ская работа: в 1976 го
ду — второе место, в 
1980 — пятое, но по ито
гам пятилетки — 1 — II 
место. Больше других 
институтов мы опублико
вали статей в централь
ных издательствах. По 
выполнению объема НИР 
на одного сотрудника по
казатель (8,25) выше 
среднего уровня (5,83), 
но ниже, чем в Пермском 
политехническом (8,45).

По внеучебной работе
мы остались на пятом 
месте. Отстаем в охвате 
студентов факультетами 
общественных профессий 
(ТПИ — 38,39, средний 
уровень — 53,53, Че
лябинский — 76,04 про
цента) .Меньше, чем в 
среднем, у нас процент 
значкистов ГТО (впереди
— УПИ), процент сту
дентов, награжденных на 
зональных, республикан
ских, Всесоюзных смот
рах. Падает конкурс по
ступающих на дневные 
факультеты и подготови
тельное отделение. В 
первом случае у нас — 
143,56, средний — 
167,21, УПИ — 194,74 
процента. Во втором — в 
ТПИ — 158,52, средний
— 252,99, УПИ 
379,93 процента.

Несколько выше сред

него уровня процент вы
пускников, направлен
ных в соответствии с 
планом распределения. 
Лучше, чем в других ву
зах, показатель перво
курсников вечернего и 
заочного факультетов, 
работающих по избран
ной в вузе специальности.

Необходимо усилить 
внимание освоению капи
таловложений нашим ву

зом. Для сравнения: 
УПИ в 1980 году освоил 
2 млн. 595 тысяч руб
лей, ТПИ — врего 260 
тысяч. А  все вузы — 6 
млн. 963 тысячи рублей.

Первое место в сорев
новании и переходящий 
приз заслуженно присуж
дены Уральскому поли
техническому институту. 

Наш вуз несколько утра
тил свои позиции и занял 
по итогам пятилетки чет
вертое место.

Мы должны на всех 
уровнях повести боль
шую, кропотливую ра
боту, которая могла бы 
обеспечить выполнение и 
перевыполнение всех 
обязательств, взятых на 
1981 год и 11-ю пятилет
ку.

Только тщательный 
анализ итогов полугодия, 
трех кварталов и после
дующее устранение вы
явленных недостатков в 
работе смогут обеспечить 
нам лучшие позиции.

Подведение итогов со
ревнования за 1981 год 
намечено в мае будуще
го года в нашем вузе.

А. АСТАФУРОВ, 
ученый секретарь 
совета ректоров;
А. ГАВРИЛИН, 

председатель мест
кома.

^  С О Р Е В Н О В А Н И Е  « Р У П Н Е Й Ш И Х
ТЕХНИЧЕСКИХ ВУЗОВ СИВИРИ И  УРАЛА

П О З Н А Е Т С Я
В  СРАВНЕНИИ

О С Т А Е М С Я
Т О М И Ч А М И

Дорогую кафедру, давшую дорогу в жизнь 
тысячами специалистов электромашинострое
ния, поздравляю с полувековым юбилеем. Не 
старейте душой, научным дерзанием, творче
ством. Оставайтесь компасом, по которому 
мы, выпускники, сверяем свои дела и поступ
ки, оставаясь томичами в любых уголках 
страны.

ИГОРЬ ЛЕОНОВ, 
доцент кафедры электрических машин, 

зав. подготовительным отделением Алма- 
Атинского энергетического института, вы

пускник 1957 года.

УЛУЧШИТЬ ОБОРОННО
МАССОВУЮ РАБОТУ

Проведен месячник оборонно-массовой работы в 
целях дальнейшего улучшения военно-патриотиче
ского воспитания, -развития военно-технических ви
дов спорта. Проведено много лекций, бесед, встреч 
с ветеранами войны и труда, обновлена наглядная 
агитация в большинстве общежитий.

На высоком уровне проведена военно-патриотиче
ская конференция, посвященная 36-й годовщине 
победы советского народа над гитлеровской Герма
нией.

Активнее стали работать секции, в крупным со
ревнованиям готовятся парашютисты, мотоциклис
ты. Лучших результатов добились АВТФ (предсе
датель комитета ДОСААФ А. Шалютов), ХТФ 
(председатель Р. Абулхаиров), МСФ (председатель 
В. Казанцев), НИИ ЭИ (председатель О. Рябыш- 
кин).

Большой вклад в организацию месячника внесли 
коммунисты военной кафедры А. С. Деряев, В. С. 
Бычков, И. Н. Левин, А. М. Мамичев, К. П. Бур- 
дгожа, В. М. Сыпченко, А. Н. Солонин.

Наряду с успехами комитет отметил и недостат
ки. Выявлен низкий процент уплаты членских взно
сов На УОЛФ (председатель комитета ДОСААФ 
Г. М. Коровкин), ЭФФ (председатель Е. Л. Ерма

ков), ФТФ (председатель Ю. И. Скосырский). 
Слабо поработали в период месячника коллективы 
ГРФ, ТЭФ, НИИ ВН и НИИ ЯФ.

Итоги оборонно-массовой работы за этот учебный 
год будут подведены в ноябре. Думается, что руко
водители и общественные организации отстающих 
подразделений примут необходимые меры для 
улучшения этой важной воспитательной работы.

Е. БИЛЯК, 
член парткома.

2 ИЮНЯ в ТПИ на
чала свою работу I 
Всесоюзная конферен
ция по электрохимиче
ским методам анализа. 
В ней приняли участие 
220 ученых из 40 го
родов и около 100 то
мичей. Они представи
ли 83 вуза страны, 20 
предприятий, 50 НИИ. 
В работе конференции 
приняли участие ака
демик, лауреат Госу
дарственной и Ленин
ской премий, Герой 
Социалиста ч е с ж о  г о  
Труда Б. Н. Николь
ский, 16 докторов и 
более 90 кандидатов 
наук.

Наш корреспондент об
ратился к участникам 
конференции с просьбой 
поделиться впечатления
ми о первом в стране

Объединение
съезде ученых-электрохи- 
мнков.

В. А. ЗАРИНСКИИ, 
доктор химических наук, 
институт геохимии и 
аналитической химии АН 
СССР, г. Москва:

— Эта конференция 
собрала весь «цвет» элект
рохимиков страны: пред
ставлены все ведущие на
учные направления. Цен
ность ее в том, что в об
зорных сообщениях и 
конкретных научно-иссле
довательских работах вы
рисовывается общая кар
тина состояния современ
ной электрохимической 
науки. Отмечается высо
кий уровень теоретиче
ских изысканий в области 
вольтамперометрии, ионо

метрии, полярографии, 
большой творческий по
тенциал в разработке 
электроаналитической ап
паратуры. Смысл всех ис
следований в том, чтобы 
они получали применение 
в приборостроительной 
промышленности. Желаю 
всем исследователям под
держивать для успешной 
работы тесную связь с 
приборостроитель н ы м и 
организациями.

И, конечно, не случай
но мы все собрались в 
Томске. Кафедра физиче
ской и коллоидной химии 
и технологии электрохи
мических производств 
ТПИ — ведущая в СССР 
по вольтамперметрическо- 
му методу анализа. Ра

научных сил
боты заведующего кафед
рой профессора, доктора 
химических наук А. Г. 
Стромберга и его сотруд
ников широко известны и 
в нашей стране, и за ру
бежом. Весомый вклад 
коллектив кафедры вно
сит в подготовку ква
лифицированных сле- 
циалистов-химиков, во
оруженных знаниями но
вейших исследований по 
электрохимическим мето
дам анализа.

Б. Я. КАПЛАН, пред
седатель комиссии по 
ЭМА при научном совете 
по аналитической химии 
АН СССР, доктор хими
ческих наук:

— Наша конференция 
посвящена совместному

рассмотрению всех элект
рохимических методов 
анализа. Ее задача—оп
ределить в ходе работы 
перспективы дальнейших 
исследований с тем, что
бы в будущем оптималь
но решались задачи по
вышения качества про
дукции и эффективности 
работы предприятий, соз
дания принципиально но
вых материалов и ве
ществ с заданными свой
ствами, поиска полезных 
ископаемых, контроля со
держания микроэлемен
тов в биологических, ме
дицинских объектах, за
грязнения окружающей 
среды.

Интересные доклады 
были представлены X. 3.

Брайниной из Свердлов
ского института народно
го хозяйства, М. Р. Вя- 
селевым из Казанского 
авиационного института.

Познакомиться с иссле
дованиями ученых разных 
институтов нам помогла 
конференция. Теперь мы 
сможем в масштабах 
страны скоординировать 
научные изыскания в об
ласти электрохимических 
методов анализа, пере
нять опыт и объединить 
научные усилия для ус
пешного решения народ
нохозяйственных проблем.

Работа конференции 
четко организована, раз
нообразна и интересна. 
Она проходила на высо
ком научном и методиче
ском уровне.

С. ЕМЕЛЬЯНОВА,



РЯДОМ с молодыми
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В НАУЧНО-ТЕХНИ
ЧЕСКОЙ библиотеке за 
последние годы получили 
развитие как коллектив
ные, так и индивидуаль
ные формы социалистиче
ского соревнования. И в 
достижении поставленных 
целей большую роль иг
рает наставничество. Оно 
помогает закреплению 
молодых работников в 
коллективе и существен
ному повышению их ква
лификации как професси
ональной, так и общест
венно-политической.

В наставники выдвига
ются опытные специали
сты, обладающие высоки
ми моральными качества
ми мастера своего дела, 
с определенными педаго
гическими данными. Это 
не только опытные работ
ники, отдавшие много лет 
библиотечному делу, но и, 
что очень важно, люди, 
сочетающие опыт работы 
с творческой инициати
вой, умеющие вдохнов
лять наставляемых свои
ми идеями, своим личным 
примером. Среди них. 
В. Л. Зыкова, Г. А. По
меранцева, Т. Г. Смир
ных, Г. К. Проскурня, 
Л. Г. Юрашева.

Для координации рабо
ты создан совет наставни
ков, который изучает 
лучший опыт и контроли
рует работу .наставников 
с молодежью.

Совет наставников под
бирается дирекцией биб
лиотеки совместно с пар
тийной, профсоюзной и 
комсомольской организа
циями.

В его составе: Г. Н. Бе
ляева, В. А. Васильева, 
В. Ф. Бажанова. Это ав
торитетные, опытные, 
знающие и любящие 
библиотечное дело лю
ди. За сравнитель

но короткий проме
жуток времени они раз
работали и внедрили по
ложение о наставниче
стве, о совете. Заключе
ны договоры взаимного 
содружества между опыт
ными и начинающими биб
лиотекарями. Практику
ется заслушивание на со
вете наставников опыта 
работы с молодыми сот
рудниками, проводятся 
конкурсы на звание 
«Лучший по профессии» 
и другие формы работы.

" Все это дает положи
тельные результаты. По
высилась ответственность 
и заинтересованность мо
лодежи за выполнение 
своих обязанностей.
Сплоченнее стали тру
диться многие отделы, 
повысилось качество ра
боты с читателями. Не 
случайно при подведении 
итогов соревнования сре
ди вузовских библиотек 
, города за работу настав
ников и профессиональ
ный конкурс коллектив 
отмечен поощрительным 
баллом.

Сегодня мы убежде
ны, что наставничество 
является одной из эффек
тивных форм достижения 
высоких производствен
ных показателей в со
циалистическом соревно
вании.

Умелое его использова
ние позволяет успешно 
выполнить постановление 
ЦК КПСС, Совета Мини
стров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ «О Всесоюз
ном соревновании за ус
пешное выполнение и пе
ревыполнение заданий 
одиннадцатой пятилетки» 

Н. ЖИЛЬЦОВА, 
председатель профбюро 

НТВ.

О 1 |  М  X -
Д Е Л О  С Е Р Ь Е З Н О Е

Студент очень занят. И неудивительно — 
учеба, общественная работа. Свободного вре
мени остается совсем мало, и поэтому проб
лема организации его сейчас приобретает все 
большее значение.

ПОДРУГА СТУДЕНТОВ — ГИТАРА.
НА СНИМКЕ: участник конкурса агит

бригад.
Фото И. Вотчала.

ПОСЛЕДНИЙ год я 
была комсоргом груп
пы, и своей главной 
задачей считаю спло
чение группы. И здесь 
мало находиться всем 
вместе на занятиях, в 
учебных корпусах. 
Очень важно., чтобы 
вся группа активно и 
дружно отдыхала. В 
организации досуга 
мне помогли культмас
совики К. Иванова и 
С. Сивкина. Они забо
тились о билетах на 
концерты коллективов 
и исполнителей, приез
жавших в Томск, на 
премьеры и спектакли.

Группа с удоволь
ствием ходит на сим
фонические концерты, 
хотя раньше большин
ство ребят не любили 
и не понимали класси
ческую музыку. Це
ним мы и активный от
дых на природе: зимой 
на лыжах и санках 
мы отправляемся ка

таться с гор, а летом 
любимые игры— волей
бол, бадминтон. \

У нас установилась 
традиция — после 
каждого субботника, 
воскресника собирать
ся на чаепитие. Здесь 
обсуждаются дела груп
пы, намечаются буду
щие мероприятия.

Сначала находились 
такие, которые безраз
лично спрашивали: «А  
зачам все это надо?» 
Но теперь, думается, 
любой* студент нашей 
группы на это ответит: 
«Чтобы цшть интерес
ней!»

Подходит к концу 
учебный год, началась 
сессия. И очень важ
но, чтобы при под
готовке , к экзаменам 
оставалось время и на 
отдых. Хочешь хорр- 
шо учиться — умей 
отдыхать.
А. С АЛИМЖАНОВ А. 

гр. 3290, УОПФ,

§■=

I ТЕМЫ МОРАЛИ
СТУДЕНЧЕСКИЕ го

ды! В это время фор
мируются взгляды на 
жизнь, умение ладить с 
коллективом.

Поступали мы в 1956 
году. Как нам жилось? 
Можно ответить примера
ми: на младших курсах 
многие из нас ходили в 
спортивных хлопчатобу
мажных костюмах и сапо
гах под искусственный 
хром, стоивших 8 — 10 
рублей.

Но главной нашей си
лой была дружба. Та 
дружба, которая зароди
лась на целине, которая 
обязывала делиться хле- 

1бом и рублем.
Были же среди нас и 

такие, которые прятали

ИЗЛЕЧЕНИЕ ЖАДНОСТИ
присланное им, и, ■ как 
шутили над ними, ели до
машние гостинцы под 
одеялом... Эту жадность 
мы высмеивали, а иногда 
просто наказывали до
ступными средствами. 
Такие меры мы применя
ли обычно, когда самим 
было невмоготу: стипен
дию ждать дня два, а 
денег нет...

Собрались мы так од
нажды в одной комнате 
и решили: я иду за хле
бом, покупаю четыре бул
ки, Толик кипятит воду, 
заваривает чай. Осталь
ные достают у одного на
шего парня сало, режут 
его и топят на сковород
ке. Так все и сделали.

И вот пришел наш вос- 
питуемый. Разделся, по
мыл руки, достал из-за 
окна авоську и... обнару
жил в ней одни шкурки.

Помню, тишина в ком
нате была в этот момент 
гробовая, Все ждали, дой
дет ли до него наш урок. 
Тишину нарушил Толик. 
Он достал из. тумбочки 
большой ломоть хлеба, 
кружку чая и сковородку 
с кусочками сала.

— Это тебе. Твоя доля. 
Иди разогрей, — сказал 
он дружелюбно. — Мы с 
тобой поделились, понял?

Тот кивнул и сказал:
— А мне извещение 

пришло. Завтра получу 
новую посылку.

Завтрашнего дня мы 
ждали с нетерпением. 
Всех нас мучил один воп
рос: неужели он ничего 
не понял, неужели в сво
ей авоське он потеряет 
свою совесть, нашу друж
бу?

Назавтра нас ждал 
сюрприз: на столе ровны
ми порциями лежал хлеб, 
сало, другая снедь из до
машней посылки, а посре
дине — огромный чайник 
со свежей заваркой.

— Здорово! — выпалил 
Толик. — В нашем пол
ку прибыло!

Жадность была побеж
дена.

Г. ИВАНОВ, 
выпускник ТПИ.

СОРЕВНУЮТСЯ ПЕРВОКУРСНИКИ
Прош ли соревнования по 

стрельбе и баскетболу 

среди первокурсник о в 
ТИСИ. Среди баскетболи
стов первой стала команда  
группы  210 4. Она показала 
корректную , интересную  
игру. Упорная борьба раз
вернулась м еж ду команда

ми групп 210-2 и 210-6 за 
второе и третье места. 
После азартной, захватыва
ющ ей игры победила гр уп 

па 210-2. Хочется также 
отметить команду группы  
210-3, которая хоть и заня
ла ш естое место, но пока
зала интересную  игру, осо

бенно с командой группы  
210- 2.

П ервое место по стрель
бе заняла команда группы  
210-5 —  212 очков. Ровно 
выступили девуш ки из этой 
команды. Они и принесли  
те ценные очки, которые  
помогли занять первое  
место. Второе и третье 
места поделили м еж ду со 
бой команды групп 210-3 и

210-4. Количество очков 
соответственно 181 и 198. 
Хорош о выступила Савкина 
Наташа. Она вышла на п е р 
вое место среди Деву
шек, набрав 39 очков. С ре
ди ю нош ей самым резуль

тативным был Зыков Вла

дим ир —  42 очка.

И СЕК У., 
физорг I курса ДСФ.

2|кп#5
ТРЕВОЖНЫЕ СИГНАЛЫ
заведений. Однако про 
верной штаба «Комсо
мольского прожектора» 
установлено, что этот 
приказ зачастую наруша
ется. Табачные изделия 
продаются в столовых и 
буфетах главного, восьмо-

С В Е Т  Ч Е Р Е З  
бутылочное стекло

П Р И  Г Л  А Ш Е Н И Е . . .  
К  С И Г А Р Е Т Е

Штаб «Комсомольского столовой главного корпу- 
прожектора» проверил са- са. В буфете шестнадца- 
нитарное состояние и того скапливается тара, 
внешний вид столовых и Ящиками заставлено все 
буфетов учебных корпу- помещение. Штабеля 
сов. Мы побывали в ящиков закрывают окно, 
восьмом, девятом, деся- :в буфете не только тесно, 

Приказом министра го, девятого, десятого, том и главном корпусах, но и темно. При повтор- 
высшего и среднего шестнадцатого учебных в буфетах второго и ше- ной проверке выяснилось, 
специального образования 1!^ ? итияу ^о13̂ 6 Вмипи етнадцатого корпусов. что на наши сигналы 
РСФСР № 208 категори- „ ина, 31 37 39-а 46 к  сожалению, не везде здесь не реагируют,
чески запрещена продажа 48. Пирогова, 18, 18-а, посетителей встречают Е. ЗАПРЯГАЕВА, 
табачных изделий в буфе- Кирова, 56-6, Усова, чистота и порядок. Не вы- Нач. штаба «Комсомоль- 
тах и столовых учебных 21/2. тирают вовремя столы в ского прожектора».

Победили в эстафете
В Кировском районе 

была проведена эста
фета, посвященная па
мяти Марии Октябрь
ской. Политехники 
стали победителями.

Среди факультетов 
нашего института впе
реди команда ГРФ, 
за ней — ФТФ, МСФ.

В личном зачете силь
нейшим был Г. Нико
лаев, О. Огнев и 
С. Котов показали 
одинаковое время. У 
женщин победа доста
лась Н. Степановой 
(УОПФ), за ней И. Ру
бахина и А. Романова 
(обе ГРФ).

Заседание книголюбов
На последнем засе

дании клуба книголю
бов собравшиеся с ин
тересом прослушали 
беседу инженера вычи
слительного центра ин
ститута И. П. Степано
вой о 125-летии Треть
яковской галереи. Соб
равшиеся познакоми
лись с репродукциями

многих картин 
тья ковки».

«Тре-

Сотрудник методиче
ского кабинета Н. В. 
Свендровская подели
лась впечатлениями о 
поездке в Италию и 
показала много инте
ресных фотографий и 
слайдов.

Р. ТОМИЛОВА.
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